

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

NOTICIAS.

Descubierta una conspiracion que maquinaban algunos individuos del batallon cazadores de las Navas, que se halla en Zaragoza, el general Toron ha encarcelado y serán enviados á Cuba tres cornetas, dos gastadores y cinco cabos del expresado batallon. Este ha presenciado con la mayor indiferencia la prision de sus compañeros, apesar de que éstos, en el momento de realizarse, dieron gritos subversivos incitándoles á la desobediencia.

Una alta dama francesa, esposa de uno de los mas elevados personajes de aquel país, ha manifestado á otra señora perteneciente á nuestra aristocracia, y no de sangre como suele decirse, y de quien es íntima amiga, que Francia vé con profundo disgusto la marcha de la política española, que no puede consentir que aquí se adopte la forma federativa, y que empleará todos los medios posibles para destruir estos proyectos de los republicanos españoles porque tal conducta contraria y entorpece á la política francesa.

La dama española, señora respetabilísima á quien todo el mundo conoce y respeta, ha dado cuenta en una carta á una de sus amigas que reside en Madrid de la importante conversacion en que la republicana francesa expresaba con la mayor ingenuidad los sentimientos que sin duda animan al hombre de Estado á quien está enlazada respecto á la política española.

Aun cuando noticia es vuelta en los perfumes del tocador, nos parece que vale la pena de que el Gobierno se fije en ella.

Los carlistas han exigido á los pueblos de la Ribera, incluso Tudela, dos trimestres de contribucion, fijando el plazo de 15 dias para hacer efectivo su importe. Este asciende en Tudela á 8.000 duros.

Además han exigido á Magallon 40.000 rs., á Cuesta 20.000, á los frailes de Monteagudo 40.000, á Jimenez de Cascante 40.000 á Genaro Gimenez 20.000, al baron de San Vicente 30.000 y á otras personas que no recordamos.

Segun dice la *Correspondencia*, ayer tarde han sido detenidos dos individuos, sargentos que eran del batallon de Escarpizo, y parece que andaban reclutando gente para la faccion.

Les han hallado nombramientos de D. Carlos y dinero.

Al practicarse en Barcelona un arqueo de la caja de cierto rejimiento, donde se habian notado varios desfalcos sin poderse descubrir el autor, fué sorprendido *infraganti* un jefe del mismo cuerpo que asistia al arqueo ocultando un paquete de 200 pesetas.

Lo notable del caso es que el jefe del rejimiento dispuso que en el instante se levantara un acta determinando el hecho, y en este documento, suscrito por todos los circunstantes, figura tambien la firma del autor del robo.

Así nos lo refieren personas que garantizan la noticia.

La junta local republicana de Valladolid acordó anteayer aceptar en principio la salida de los voluntarios al Norte, siendo equipados, municionados y armados con sistema Remington, para lo cual no habia de quedar tropa alguna de línea en Valladolid; que el municipio y la diputacion divida la fuerza de voluntarios en activa para acudir donde el Gobierno disponga y en pasiva para cubrir los puntos importantes; que se imponga una contribucion de guerra extraordinaria pagada por los que cooperan y han cooperado á la guerra civil; que estos fondos, una vez atendidas las necesidades de la guerra, se distribuyan entre los inutilizados, viudas y huérfanos de la provincia; y que el municipio y la diputacion eleven

á las Cortes, los anteriores acuerdos y que se eleven á leyes generales si merecieran su aprobacion.

Hemos visto una carta de Tortosa que asegura que en el bombardeo de Roquetas por el castillo de aquella plaza, de 36 proyectiles solo siete dieron en el blanco, apesar de ser la distancia bien corta.

Cartas de Jativa que recibimos anoche, con referencia á noticias de Enguera, dicen que con el cabecilla Plaza fué cogido su segundo llamado Cubero. La captura tuvo lugar á las nueve de la noche. Parece que los insurrectos, batidos el jueves, fueron huyendo hasta cerca de Enguera, á una heredad llamada la Casa del *Majo*. Una vez allí mandaron al pueblo por la comida y luego, creidos de que no se les hostilizaria, quisieron entrar á pernoctar en la poblacion, y penetrando en ella por la calle de San Antonio, el alcalde segundo que iba de ronda, les hizo alto, y desarmándolos los llevaron á la casa de la villa, y de allí á la cárcel, incomunicándolos.

En Zaragoza se han presentado ya en las operaciones preliminares del llamamiento de las reservas todos los mozos comprendidos en él, incluso los de las familias mas acomodadas, que hacen continuas protestas de servir á la patria con todas sus fuerzas.

En Cartagena se ha hecho, de una manera bien singular por cierto, la condenacion á cadena perpétua del voluntario que hace unos dias asesinó á otro individuo de su misma clase.

Despues de deliberar el jurado, éste se dirigió á la multitud, que se encontraba reunida en la Plaza, y le preguntó si queria que al reo se le impusiera la pena de muerte. La multitud gritó que no, y entonces fué consultada sobre la pena que debía imponérsele, habiendo optado por la de cadena perpétua, á la que fué condenado en efecto.

Anoche celebró la tertulia de la calle de carretas una reunion presidida primero por el Sr. Soruelo y despues por el Sr. Becerra. Este expuso la conveniencia de crear un periódico que fuera órgano del partido radical, para lo cual ya en la junta anterior se habia nombrado una comision. Tambien manifestó la necesidad de reorganizar el partido especialmente en Madrid, convocando á los comités y haciendo la propaganda mas activa.

La reunion acordó excitar á los socios de la tertulia para que presten todo su concurso al futuro periódico, y autorizar al Sr. Becerra para que reuna los comités de Madrid.

El Sr. Mathet parece que suscitó una cuestion sobre el credo de los radicales, que él consideraba necesario determinar antes de fundar un periódico que debia ser su órgano, pero el Sr. Rojo Arias dijo que el partido tenia su programa bien definido desde la votacion del 11 de Febrero, programa reducido á esta fórmula: «La República como forma de Gobierno, y las doctrinas contenidas en el poder y en la oposicion por el partido, desarrolladas dentro de la República.»

Con esta explicacion se dió por satisfecha la tertulia.

Los periódicos malagueños dan noticia de los últimos sucesos de aquella ciudad, de que hemos dado cuenta. El Sr. Solier, en vista de los persistentes rumores de la llegada de las tropas del general Pavia, citó el viernes á las comisiones provincial y municipal y á los jefes y oficiales de voluntarios, manifestándoles que no veia dificultad en que las tropas entraran con tal de que por su parte no hubiese agresion alguna, pero que respetaria el acuerdo de la mayoría.

El Sr. Nillo y el Sr. Diaz opinaron del mismo modo, y aunque otros en cierto número disintieron, predominó el acuerdo de aquellos, nombrándose una co-

mision de la diputacion, del ayuntamiento y de la milicia para que en union de los cónsules extranjeros conferenciaran con el general Pavia á su aproximacion á Málaga para hacerle presente el anterior acuerdo. Explorado tambien el animo de los voluntarios, estuvo la mayoría conforme con estas resoluciones.

Apesar de todo esto, numerosas familias abandonaron la poblacion, creció la alarma, y se establecieron retenes y patrullas durante la noche sin que se alterase el orden, salvo algunos disparos hechos en Guadalmedina cuya causa se ha ignorado.

Los buques extranjeros fondeados en Escambreras, han impuesto á los sublevados de Cartagena la condicion de que se considere como neutral aquel fondeadero, no permitiendo que al mismo se dirija ningun disparo desde la plaza.

Segun opinion de algunos militares que han hecho últimamente la campaña del Norte, la disciplina en que se encuentra hoy el ejército de las provincias se debe en gran parte á las continuas revistas y la vigilancia que sobre los rejimientos se ejerce.

Segun noticias de Daroca, varios grupos carlistas se hallaban el domingo por la noche en las inmediaciones de Cubel. Las fuerzas de guardia civil, diseminadas en varios puntos para proteger la recaudacion de contribuciones, se han reconcentrado en Daroca.

Parece que los carlistas marchaban á la parte de Molina á unirse con el cabecilla Villalain, diciendo que Marco de Bello debia presentarse en breve á sublevar los distritos de Calatayud y Daroca.

La diputacion general de Vizcaya ha dirigido una exposicion al gobierno pidiendo que quede sin efecto la orden del gobernador civil, en que se prohíbe la industria de la pesca en todo el litoral de la provincia; reclama tambien contra la contribucion de guerra de cuatro millones de reales impuesta por la misma autoridad, y ruega que en lo sucesivo no se realicen incendios que causan ademas de graves perjuicios gran descontento entre aquellos habitantes.

La *Crónica Meridional* de Almeria ha publicado una exposicion de aquel ayuntamiento pidiendo al ministro de la guerra el ascenso á mariscal de campo del brigadier Sr. Aleman, gobernador militar de aquella plaza.

Con referencia á otro colega, la *Nacion*, diario federal, da cuenta de la aparicion de la *Gaceta* de los carlistas que se publica en Peña Plata, y añade en seguida:

«Nosotros, si se presenta en nuestra redaccion, no tendremos inconveniente en aceptarle el cambio.»

El reconocimiento de la beligerancia que no ha querido hacer Francia lo obtienen los carlistas del diario federal.

Los carlistas aseguran que doña Blanca debe retirarse muy en breve de Cataluña para empezar las operaciones con grande actividad.

Por desgracia parece confirmarse la noticia de la entrada de los carlistas en Eibar.

Dícese que Lizárraga dirigió á las autoridades de la poblacion un oficio anunciándoles su decidido propósito de entrar en ella, aconsejándoles que no hicieran una inútil resistencia que traeria inevitablemente gran derramamiento de sangre.

Al tener conocimiento de este oficio unos 200 operarios de la fábrica de armas se marcharon uniéndose á la columna del general en jefe; y al mismo tiempo las mujeres de la poblacion empezaron á influir para con los varones á fin de que no se opusieran á la entrada de Lizárraga toda vez que era inútil intentar con éxito la defensa.

Otros muchos voluntarios y trabajadores de la fábrica de armas abandonaron el pueblo, llevándose los

útiles mas importantes para la construccion de fusiles y destrozando los que tuvieron que dejar; así es que al entrar Lizárraga halló que el principal objeto que se proponia quedaba completamente frustrado.

—La política de ancha base recomendada por el Sr. Castelar, gana terreno dentro y fuera de la Asamblea.

—Dáse como muy posible que en el caso de suspenderse las sesiones de Cortes, seria enviado el señor Castelar con el carácter de delegado especial del gobierno de la República cerca de las Cortes de Berlin, Florencia, Londres y Viena, con objeto de que el elocuente orador gestionase la terminacion del aislamiento en que las naciones de Europa han dejado hasta ahora al Gobierno federal.

Mucho tememos, aun en el caso de ser cierta esta noticia, que la fascinadora elocuencia del Sr. Castelar no logre romper la atmósfera de helada indiferencia en que la vieja Europa tiene abandonada á la joven y federal República.

—Escriben de S. Fernando al Gobierno:

«Es preciso no hacerse ilusiones; ó se toman medidas enérgicas y resoluciones heroicas, ó es inevitable la realizacion de próximos y mas graves acontecimientos.»

De nada serviría la abnegacion de la marina y la defensa que ha hecho para salvar altísimos intereses sociales, si despues las contemplaciones y debilidades del Gobierno vienen á crear una situacion mas difícil y á preparar sucesos mas deplorables.»

En el mismo sentido dicen de Córdoba á la Política:

«Lo que suc de aquí está sucediendo tambien en una gran parte de Andalucía, de forma que si el orden no se hace pronto en nuestra desgraciada España, si pronto no se restablece el principio de autoridad, si no se castiga con mano fuerte á esos vándalos cuya bandera es la destruccion, estas provincias, que han sido las mas ricas del país y las que por consecuencia mas contribuyen á soportar las cargas del Estado, quedarán indudablemente reducidas á la mas espantosa miseria.»

En el espacio de un mes van incendiadas en Córdoba mas de 30 posesiones entre olivares, encinares, sembraderas y pastos, todas importantes y que representan un enorme capital.

De no salir rápidamente al encuentro de esta obra de destruccion, su inmediata é indudable consecuencia será que el próximo invierno se siembre y se cultiva poco ó nada, con el natural temor á perder en el estío el fruto de tantos trabajos y sacrificios.

—Ni hombres, ni víveres, ni cañones, ni pólvora, ni dinero faltan á los defensores de Cartagena.

A 4.000 ascienden el número de éstos, sin contar los 1.500 hombres que hay en el presidio, á los cuales no han faltado aun, como se dijo, pero á los que soltarán en último extremo. En cambio las fuerzas de Martínez Campos apenas llegaban ayer á 2.000 hombres.

Los cañones disponibles pasan de 300, y solo en la ciudad hay depositados de 4 á 5.000 quintales de pólvora, con grave inquietud de los pocos habitantes que han quedado en la poblacion, y que temen una voladura que reduciría á pavesas la ciudad.

Para hacer dinero han obligado á los mineros poseedores de plomos argentíferos á que copelen y les entreguen la plata que estraigan de ellos, con lo cual podrán acuñar, en la fabrica de moneda que han establecido, buenos pesos duros.

Para que se vea el espíritu preponderante que existe entre los insurrectos, vamos á copiar algunos párrafos de un artículo que con el título de «CARTAGENA!» publica el Canton Murciano en uno de sus últimos números.

Despues de recordar la insurreccion y sitio de 1844, en el que dice que cuatro compañías de nacionales y 500 voluntarios catalanes bastaron para sostener por muchos dias la resistencia, el Diario oficial de la Federación añade:

«Y si en aquella época salvó la situacion tan indomable energía, en la presente una completa victoria ha de cubrir la honra de los cartageneros, que no ha de ser niéanos valiente y digno que un pueblo monárquico un canton republicano.»

Pueblo de Cartagena, tú eres hoy la esperanza de la patria. Pueblo de Cartagena, tú eres sufrido y digno. Tu palabra no se vuelve; sabes sostenerla y la pronuncias con verdad. Por ello tienes las condi-

ciones del valiente que, no faltando jamás á sus deberes, prefirere mil muertes antes que ver hollados sus derechos. Tus tradiciones son esas, y esa tu noble historia.

Riámonos de calumnias miserables, despreciemos el enojo de los despótas, y á una todos esperemos con el anhelo de que llegue, y con la seguridad del éxito, la hora de la mas enérgica de las luchas que en las murallas invencibles de Cartagena ha de librarse contra los despótas ametralladores del pueblo indefenso y de la verdadera República Federal.

—Tenemos ya detalles de lo ocurrido en la plaza de toros de Vitoria. He aquí como los relata un colega:

«Celebrándose una funcion de toros, resultaron éstos muy malos, y el público lanzó al redondel un diluvio de ladrillos arrancándolos de los tendidos. La autoridad local acordó imponer una fuerte multa á la empresa, pero las gentes no por esto se dieron por satisfechas. Creció el vocerío y aumentó la confusion, hasta el punto de no entenderse nadie. Muchas personas abandonaron la plaza antes de que se conociera el acuerdo del gobernador para que se devolviese al público el precio de la entrada.»

En medio de los gritos y de las pedradas, hubo quien se lanzó al palco presidencial destrozando una parte de las colgaduras. Dijose que era una agresion de varios carlistas, y entonces un oficial de voluntarios pidió permiso para que los cornetas tocaran llamada y los voluntarios se formasen. Convino en ello la autoridad con mejor voluntad que acierto, y apenas se oyeron los ecos de las cornetas, creció la alarma y comenzaron los sustos y las carreras.

Los voluntarios se formaron pronto y acudieron á la plaza; pero ya la guardia civil y algunas parejas de caballeria habian despejado el local y las calles inmediatas sin que se repitiesen las carreras y los sustos.

Como postre y remate fueron presas algunas personas, y un tanto maltratado el secretario del gobierno por varios voluntarios que, sin conocerlo, le descargaron tal cual catalazo, tomándolo por carlista.

La tranquilidad se restableció al momento, y únicamente se conoció anohe que la autoridad velaba en la salvadora medida que tomó de suspender la funcion teatral que debia ejecutarse.»

HEROICA DEFENSA DE TORTELLA.

escrita por los jefes de aquellos intrépidos voluntarios.

Para no quitarle el carácter de originalidad, publicamos la relacion de la defensa jamas bastante encomiada que en Tortella verificaron los denodados voluntarios de aquella villa, que ha tenido la bondad de darnos el bravo capitán de aquellos héroes, la cual dice así:

«El dia 21 á las 4 de la tarde, el vijia del campanario con el antejo, divisó á los carlistas á tres cuartos de hora de distancia de la poblacion y antes de una hora ya estuvimos cercados, teniendoles á las puertas del pueblo. Teníamos 35 voluntarios; los dispusimos á las puertas del pueblo; hicimos tocar á somaten; los paisanos se espantan y nadie se presenta á la defensa. Al ver imposible con tan poca gente la defensa del pueblo y que ya teníamos carlistas dentro de los muros, encerramos la jente en el cuartel é iglesia. Entre voluntarios y paisanos reunimos 40 hombres y otros tantos de mujeres y niños. Al primer cañonazo nos matan al valiente cabo de la primera seccion que estaba en el campanario haciendo un fuego tan certero contra los carlistas que estaban en la casa de campo Prat, que en los pocos disparos que pudo hacer, les hizo dos muertos y dos heridos. Puestos los carlistas dentro del pueblo en número de dos mil poco mas ó menos, con aquella griteria propia de salvajes y el nutrido fuego de fusil y cañon, que parecia el diluvio, pero apesar de todo eso, nuestros valientes voluntarios cada cual estaba en su puesto con grande silencio, aguardando siempre impacientes el poder divisar un carlista para remitirle la cuenta. Recogidos datos del país, no bajan de 300 las bajas que les hemos hecho, pues toda la montaña está llena de heridos, los jefes de la artilleria todos muertos y heridos, un marqués muerto y el sobrino de Saballs herido. Nosotros no hemos tenido mas que un muerto y dos heridos.»

Al cabo de veinte horas de combate y al ver ellos que la resistencia tanto era entonces como al principio, tocan alto el fuego é hicieron venir por fuerza á mujeres de voluntarios con bandera de parlamento y nos entregaron un oficio diciendonos que si nos rendiamos dentro media hora, nos respetarian las vidas, del contrario pegarian fuego á la poblacion; hicimos retirar á las mujeres diciendoles que les dijeran «que los asesinos no merecen contestacion», y preguntando á los voluntarios si estaban dispuestos á defenderse á todo trance, contestaron todos que antes que entregarse harían fuego

á sus mismas familias si las presentaban delante, poniendo una bandera encarnada en la torre del campanario por toda contestacion y aumentando el toque de arrebató de lo que estaban encargadas las mujeres que fueron tan valientes como los hombres, pues en 48 horas de resistencia, no hicimos parar la campana mas que unas 4 horas en la noche del 22, porque como no habia carlistas en el pueblo por arder este por todos cuatro lados, pensamos en dejar descansar la jente hasta la mañana siguiente. A las 48 horas se presentó la columna; como el pueblo era un monton de ruinas, no pudo la columna quedarse y se fué al inmediato pueblo de Argelaguér. Nosotros volvimos á quedarnos dentro nuestro baluarte con toda la compañía de 80 hombres de los nuestros, 25 de Olot y el capitán Llobet de Vilanan con 44 individuos; á la mañana siguiente vuelven á atacarnos y fueron rechazados como siempre. Resultado de lo que hicieron esa horda de salvajes, fué dar un saqueo general, violar mugeres y al ver la imposibilidad de rendirnos, cubrieron su vergüenza con la villanía de incendiar la poblacion dejando á todas las familias en la mas grande de las miserias, quedándonos solo el orgullo de haber un poñado de republicanos hecho humillar un ejército de 3.000 carlistas despues de haber empleado todos los ardidés y medios de destruccion. Teniendo que hacer presente, que aprovecharon la ocasion de que la mitad de la compañía estaba hacia Lladó á proteger al recaudador de contribuciones. De estar toda la compañía en el pueblo, otro habria sido el resultado, porque antes no habrian entrado en el pueblo, habrian quedado la mitad muertos. Esta es la relacion exacta de lo acaecido en el ex-pueblo de Tortella.

Sebastian Estartús, Capitan.—Alberto Pablo Estevanell, Comandante de armas.—Ramon Puigblanquer, Teniente.»

SOCORRO Á LOS HÉROES DE TORTELLA.

«Acompañado de un atento y patriótico oficio, nos remitió ayer el Sr. Alcalde popular la siguiente invitacion.»

ALCALDIA POPULAR DE LA INMORTAL GERONA.

Deseando este ayuntamiento remediar en lo posible la infeliz situacion á que se hallan reducidas numerosas familias de Tortella por efecto del incendio y del pillage á que fué entregada por las hordas carlistas aquella desventurada poblacion en venganza de la heroica resistencia que les opusieron durante los dias 21 al 23 del actual los bravos defensores de la misma, ha resuelto abrir una suscripcion para el expresado objeto, y en su consecuencia ha dispuesto igualmente que la corporacion dividida en secciones y acompañada de varios vecinos de cada barrio, pasen á domicilio á excitar los sentimientos caritativos de los habitantes de esta inmortal Ciudad y á recoger las cantidades por las cuales tengan á bien suscribirse; quedando además abierta la lista de suscripcion en la Secretaria municipal; en las alcaldias de barrio y en las redacciones de los periódicos locales La Lucha y La Provincia.

Lo que se avisa para conocimiento de todas aquellas personas que movidas de un laudable sentimiento de compasion hacia los infelices habitantes del pueblo de Tortella, quieran contribuir con sus donativos á la obra de caridad y filantropia, iniciada por esta Corporacion municipal:

Gerona 27 de Agosto de 1873.—El Alcalde popular, José Prats.

Nos asociamos con entusiasmo al pensamiento y acudimos á la caridad de todos los liberales para que socorran á los valientes de Tortella sumidos en la miseria por su amor á la santa bandera que defiende mos.

Queda abierta en esta redaccion la suscripcion. Liberales todos, SOCORRO Á LOS HÉROES DE TORTELLA.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

La Lucha.

Lladó 26 Agosto de 1873.

Sr. Director de La Lucha.

Muy Sr. mio: las lamentables desgracias ocurridas á los Tortellenses, me proporcionó el gusto de admirar á los jóvenes voluntarios de ese Ampurdán y villa de Figueras, que animados del mejor deseo y con un entusiasmo poco comun en esta época, venian en socorro y ayuda de los leales defensores de aquella poblacion. Hablé con algunos en Basalú, y me agradó el oírles, porque todos ardian en deseos de batir á los forajidos de la montaña (vulgo Hervas) por las aza-

nas comatidas á las pobres mujeres y habitantes indefensos. ¡Qué juventud! ¡Qué porte y aire tan marcial! ¡Cuánto beneficio reportaría á la villa de Figueras, y á todo aquel Ampurdán, si la autoridad supiera utilizarles convenientemente? Por lo que me dijeron, presumi, que no todos son adiestrados en el manejo del arma, y aun habia algunos que preguntaban á los demás la manera de cargar su fusil. ¡Cuánto desecido y que impericia para un municipio! ¡Que poco tacto y lijereza! disponer la salida de una fuerza en estas circunstancias sin conocer el arma para su defensa, y cuasi todos con poca, ó ninguna instruccion militar! Tan solo fueran nociones de campana, ya seria algo, y supongo habria capitanes, oficiales, sargentos y cabos para dirigirles. Todo esto se necesita para entrar en fuego y batir un enemigo tan astuto y rapaz como cobarde. Esto no es jugar á soldados Sr. Alcalde; esto no era una francachueta, ni un simulacro de mentira. Lo probable, casi lo seguro, era que hubiera sangre, y en tal concepto no debia consentirse que esos jóvenes entusiasmados, la flor de esa villa y otros pueblos, salieran sin ninguna de las condiciones necesarias militares, indispensables en estos momentos, para no sufrir un descalabro. ¿No le hubiera á V. dolido muy y mucho si esa fuerza se hubiera desgraciado toda ó en parte? No me cabe la menor duda, porque me dijeron lo que vale, y las buenas ausencias que le tienen todos. Pero como evadir la responsabilidad que se pesaba sobre los Padres, hermanos, amigos y ante todo el País? V. hoy señor Alcalde es el jefe de las fuerzas ciudadanas, y su conciencia y su criterio deban estudiar las consecuencias de las disposiciones ú órdenes que emanen de su autoridad. Una de ambas cosas impremeditadas, pueden traer funestos resultados. Si ellos solicitaron la salida, podia y debiera patentizarles los graves inconvenientes que se ofrecen y los riesgos á que se esponian. Vale mucho mas evitar lágrimas, que el enojo que pudiera producirles la negativa de usted á sus deseos.

Debe V. Sr. Alcalde disponer bien el elemento joven y poderoso que se le presente para utilizarle convenientemente cuando se proporciona, con la seguridad que bien organizado y dirigido pueden librar á esa villa y Ampurdán del azote desolador maquiavélico que infesta esta montaña. A cada uno de esos jóvenes voluntarios le sobran valor, y voluntad. Todos reunidos con las condiciones militares, son invencibles. En la militia se exige la union, porque constituye la fuerza. Un ejército, columna ó batallón que se retira ordenadamente, alcanza una victoria. Si falta la union y se dispersan, ocurren desgracias muy lamentables, y se salvan muy pocos. Desgraciadamente tenemos á la vista hechos muy recientes, que fortalecen esta verdad. Así pues, en nombre de los habitantes de esa villa de Figueras, del Ampurdán y aun de los mismos jóvenes que son objeto de este mal perjeñado escrito, le ruego, no demore la instruccion y organizacion que sea conveniente, para que en su día tal vez no lejano sean la salvaguardia del orden y de la libertad, de ese rico y liberal País. Su yo. — *El Corresponsal.*

GACETILLA GENERAL.

A invitacion del Sr. Alcalde, nuestro Ayuntamiento acordó anteanoche hacer una cuestacion entre los vecinos para atender al socorro de los desgraciados voluntarios de Tortellá, quienes han venido sucios y arruinados, pues toda su ropa, dinero y cuanto poseian, ha sido ó pasto de las llamas ú objeto de la rapacidad de los infames carlistas.

¡Inmediatamente se procedió al nombramiento de las comisiones cuestoras, nombrándose individuos pertenecientes á todas las fracciones liberales de la poblacion, desde el moderado hasta el mas exaltado, los cuales aceptaron el cargo sin titubear, lo cual prueba lo que venimos diciendo, esto es, que todos los liberales estamos dispuestos contra el enemigo comun, y para que la fusion sea verdadera, solo falta que quien debe y puede la inicie, dejándose de rencillas y miserias criminales que hoy solo redundan en perjuicio de la libertad y en provecho del comun enemigo.

Las comisiones salieron ayer á las diez de la mañana de la casa capitular; iban precedidas por un Sr. Teniente de Alcalde y formadas de moderados, radicales, conservadores liberales, republicanos mas ó menos avanzados y de democratas.

Sin perjuicio de publicar el resultado de la cces-tacion á su debido tiempo, no podemos por menos

de aplaudir de todas veras la iniciativa tomada en este asunto por el Sr. Prats y la unánime conformidad del Ayuntamiento, asi como tampoco podemos por menos de dar las gracias en nombre de los héroes de Tortellá á cada uno de los dignos individuos que han formado y forman las comisiones por su esperado cuanto patriótico proceder.

Adelante, liberales de la situacion, adelante; hermanad pareceres, atraed voluntades, unid á todos los enemigos de esa causa odiada y odiosa que nos vilipendia y arruina, y merecereis bien de la provincia toda y prestareis un servicio inmenso á la causa de la libertad, que es la causa de todos nosotros. Guerra á los carlistas, es y debe ser nuestra única bandera, ¡viva la libertad! debe ser nuestro único grito y el lazo que á todos nos una como á individuos de una misma familia. Las rencillas, para la paz; la abnegacion, el patriotismo y la union, para la guerra contra el despotismo, contra la teocracia y contra el bandolerismo.

Segun fidedignas noticias, anteaer los facciosos estaban cerca de Besalú. De esta poblacion parece salió el dia anterior una comision, no sabemos si oficiosa ó producto de algun acuerdo, la cual llevó la mision de decir á los carlistas que si el ataque que proyectan contra Besalú es por querer el importe de la contribucion que adeuda la poblacion, que se pagaria para que no atacaran, á lo cual contestó el cabecilla con quien consultaron, que ellos no quieren dinero, sino que los voluntarios se marchen, sin duda con el santo fin de coparlos en el camino y esterminarlos.

Por desgracia de los carcondas, el jefe de los sesenta voluntarios de Besalú, asi como sus subordinados, están dispuestos á imitar en todo á sus compañeros de Tortellá hasta morir bajo los escombros del fuerte que poseen. Sepanlo esos fanáticos incendiarios; podrán quemar el pueblo, podrán violar á las mujeres, podrán robar á los vecinos de Besalú, podrán hacer cuanto en su bárbaro intento crean *santo y justo*, pero los voluntarios de Besalú les darán una leccion nueva de como se baten los liberales y como se portan los carlistas. Por fortuna, Besalú será socorrida si es atacada y los carlistas sufrirán otra afrentosa huida como la de Tortellá.

Los carlistas, despues de la derrota de Tortellá que derrota y grande sufrieron por un puñado de valientes, se dirigieron á Santa Pau, excepto el cabecil Barrancot que con una partida que no era la suya, se dirigió á Francia en busca de municiones y efectos de guerra, lo cual prueba lo que todos los días viene diciendo la prensa liberal, esto es que de Francia sacan esos incendiarios y violadores de indefensas mujeres cuanto necesitan para cometer sus fechorias y horrendos crímenes.

Por conducto fidedigno sabemos que Savalls espera á Barrancot para emprender algun nuevo ataque contra alguna otra poblacion de la provincia, mayormente contando ya con la ayuda de la faccion Tristany, cuyo cabecilla, al frente de los suyos, pasó el 25 por la noche por el Grao (cerca de Olot) con direccion á Santa Pau.

Sabemos tambien, que nuestras autoridades, tanto la civil como la militar ni duermen ni descansan, atendiendo á todos lados y á todos los peligros, pudiendo asegurar, que los pueblos de la montaña que sean atacados, recibirán auxilios eficaces con la debida oportunidad.

Tal vez á estas horas habrán ya roto el fuego los leales de Olot contra las huestes del absolutismo.

Anteaer á las siete de la mañana, recibió el alcalde de Olot Sr. Deu, un oficio de Savalls que literalmente dice así:

«Hay un sello que dice—«Ejército Real de Cataluña.»—Estado mayor general.—Excmo. Sr.—Al objeto de evitar los grandes perjuicios que se irrogan al país con el cerco de Olot, cerco forzado por la actitud en que se han colocado algunos habitantes de esa villa, he resuelto emprender contra ella un ataque serio, formal tan luego como tenga reunidos los recursos que voy aprontando todos los días, si como no espero deja de abrir las puertas á las tropas leales del ejército de Cataluña y prestar sumision al Rey. Por este motivo y deseando evitar la efusion de sangre, me dirijo á esa Excmo. corporacion rogándola pese las consecuencias que puedan redundar de la inobediencia á las órdenes del legítimo monarca de España no dejando de examinar que el gobierno usurpador está imposibilitado por muchos días de ofrecer auxilio alguno por cuanto la única columna que se habia formado para proteger las plazas fortificadas de este territorio acaba de ser batida por las tropas del Rey. Al mismo tiempo tendrá en cuenta ese municipio el castigo impuesto á la revoltosa poblacion de Tortellá y no olvidará las palabras de nuestro legítimo monarca al decir que quiere ser Rey de todos los Españoles.

Despues de esto, no me resta otra cosa que aconsejar á esa corporacion Excmo. que acate las resoluciones del Rey en la seguridad de que obrando así serán recibidos y tratados como hermanos por los valientes soldados del ejército real, olvidados sus anteriores extravios y considerados como súbditos leales y sumisos á las órdenes del Sr. D. Carlos VII que Dios guarde.

Esto es cuanto debo comunicar á esa corporacion sobre la cual declino la responsabilidad de cuanto suceda en el caso de reusar la obediencia al legítimo monarca de las Españas.—Cuartel general Agosto de 1873.—El general comandante general de la provincia de Gerona y Barcelona.—Savalls (hay una rúbrica.)—Es copia literal.—Excmo. ayuntamiento de Olot.»

Como se vé, Savalls firma el anterior documento, muestra inequívoca de cobardia y fariseismo, en San Felú de Pallarols, lo cual demuestra lo que en otro lugar de esta seccion decimos, puesto que sabemos de una manera indudable, con referencia á noticias de ayer, que Barrancot á regresado de Francia ya y que las partidas de Tristany y de Miret se han usado como aquel, al grueso de las facciones.

Respecto á lo que tienen acordado los liberales de la invicta villa, poco podemos decir á nuestros lectores que no lo sepan. Aquellos valientes están decididos á quemar hasta el último cartucho y cuando esto suceda, sino han recibido socorros, (que si que recibirán) incendiar la poblacion antes que lo hagan los carlistas y morir todos allí, bajo las ruinas de la poblacion. Este acuerdo existe por unanimidad. Liberales, aprendamos todos.

Con bastante atraso recibimos ayer una carta de nuestro querido corresponsal de Tudela de Navarra, la cual por su mucha estension publicaremos en el próximo número.

Como estamos seguros de que nuestros lectores tendrán deseos de conocer los nombres y apellidos de los jamás bastante admirados voluntarios de Tortellá que tal leccion de valor y patriotismo han dado á los verdugos de trabuco y boina, he aquí la relacion de los que encerrados en el fuerte de la poblacion, supieron hacer retroceder á tres mil carlistas.

- D. José Tubau, veterano del año 22, de 74 años de edad.—Martin Estartús, padre del capitán de la fuerza, de 72 años de edad.—Fabian Jordana, sargento de carabineros retirado, de 60 años.—Pedro Puigblanquer.—Narciso Lloret.—Agustin Conde.—Romualdo Planas.—Baldómero Carbonell, herido.—Jaime Puigblanquer, muerto.—Bautista Cuffi.—Pedro Matavera.—Bernardo Gibert.—Nicolás Serra.—Eudaldo Roca.—Jaime Caritg.—Baudilio Tubau.—Pedro Costa.—José Verges.—José Sayó.—Agustin Torrentó.—José Cassellas.—Miguel Hospital.—Juan Gratacos y Gratacós.—Jaime Iglesias.—Juan Buri.—José Agustí.—Valentin Baul.—Narciso Roura.—Pedro Tubau.—Pedro Coll.—Baudilio Abuli y Masdepon.—José Carbonell.—Pedro Guinó.—Pedro Casaponce.—Pedro Empinat.—Juan Vila.—José Sucarrats.—Francisco Estartús.—Juan Colomé.—Lorenzo Vilanova.—Julian Arxé.—José Juanoia.—Lorenzo Roure.—Lorenzo Papell.—Pedro Molleras.—Juan Costa.—Francisco Agustí y Sebastian Estartús, jefe de la fuerza.

Los hechos verificados en Tortellá por varias esposas de los voluntarios y en especial por la del capitán de aquellos bravos, son admirables.

Mañana daremos detalles.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Agustin ob. y dr.
SANTO DE MAÑANA. La degollacion de s. Juan Bautista y sta. Sabina mr.

ULTIMA HORA.

Ayer tarde nos remitió el Sr. Gobernador, civil el telegrama siguiente:

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama fecha de ayer me dice lo siguiente:

«Saludo admirando á los heroicos voluntarios de Tortellá. Sea V. S. intérprete fiel de los sentimientos del Gobierno ante esos voluntarios republicanos. Se remediarán en cuanto sea posible los graves daños causados por los fanáticos partidarios del obscurantismo.»

Lo que traslado á V. por si se digna insertarlo en las columnas del periódico de su digna direccion.

Telegramas de *La Agencia Fauró.*

Madrid 24 de agosto.—El «imparcial» publica hoy un gravísimo artículo dirigido al Supremo Tribunal de la guerra, excitándole para que aplique al general Hi-

algo el artículo 174 del Código penal, que dispone sean castigados con la pena de confinamiento los que fuera de las sesiones injuriaren ó amenazaran á un diputado ó senador por las opiniones manifestadas ó por los votos emitidos en el Congreso.—Se cree que el Sr. Pi se colocará al lado de la izquierda el día en que se inicie el gran debate político que tendrá lugar con motivo de la insurrección cantonal.—El general Martínez Campos ha consultado al gobierno si atacaría inmediatamente la plaza de Cartagena ó esperaría los refuerzos que le ha ofrecido el gobierno.—El almirante Lobo cree que basta que llegue la fragata «Zaragoza» no podrá formalizarse el bloqueo de la plaza por ser la única que puede contrarrestar los fuegos.—La mayoría se ha reunido á las diez y media. En esta reunión por unanimidad y aclamación fué designado candidato para la presidencia de la Cámara el Sr. Castelar. El Sr. Gil Verges fué designado para vice presidente.—Nadie se atrevió á abordar la cuestión política. Créese que dentro tres ó cuatro días se reunirá la mayoría para tratar de las cuestiones pendientes. Este aplazamiento lo han pedido los señores Salmeron

y Castelar.—Ha causado gran extrañeza que no se hayan abordado en esta reunión las cuestiones de suspensión de sesiones y de garantías.—El Sr. Gomez Sigura presentó una proposición para que los indultos pasaran al tribunal Supremo; pero por indicación del señor Salmeron se suspendió el debate.—Parece que no tiene fundamento la noticia de haberse dictado auto de prisión contra el marqués de Sardoal por los sucesos del 23 de abril.—El gobernador de Alicante en nombre del pueblo de Alcoy pide que se castigue severamente á los incendiarios, á fin de restablecer la calma y la tranquilidad, para lo cual piden 300 hombres de ejército que garanticen la seguridad del juez instructor.—El Sr. Salmeron en un discurso contestando al Sr. Gomez Sigura, dió á entender que el gobierno antes de entrar en el fondo de ciertas cuestiones deseaba provocar en la Asamblea el gran debate político sobre la insurrección cantonal há tiempo anunciada.—La extrema derecha está muy disgustada.—Madrid 25 de agosto.—Se ha dispuesto por el ministerio de Marina que se ponga á disposición del capitán

general interino de Barcelona un vapor de guerra á fin de que lo utilice en lo que crea conveniente.—Una carta de Cartagena, fecha 21, escrita por Araus, ministro de la Gobernación de aquel canton, asegura que los insurrectos son 10 mil hombres, dispuestos á morir antes que entregarse. Por disposición del gobierno cantonal se ha mandado salir á todas las mugeres y niños. La ciudad se provisiona por mar. Los insurrectos diariamente hacen ejercicios al blanco. Dice que hasta ahora estaban escasos de dinero, pero que desde el 22 empezó á funcionar la fábrica de moneda, y asegura que tendrán de sobra. Los cantonales esperan la caída del ministerio Salmeron y una nueva revolución cantonal en España que les dé el triunfo.—Los diputados amigos del Sr Salmeron son contrarios á la política iniciada por los señores Maisonave y Oreyro en el Consejo de ministros.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALQUITRAN DE GUYOT
LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.

Mr. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acridad y amargura insuperables haciendo al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy poca cantidad contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soporas por cada botella.

CATARRO DE LA VIEIGA
RESFRÍADO
COQUELUCHE Ó TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
EN LOCIONES.—Lícor puro ó diluido en muy poca agua;
AFRECCIONES DE LA PIEL
PICAZONES
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estremada).
FLUIDOS CRONICOS Ó RECIENTES
CATARRO DE LA VELLIGA

El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en París, en casa de L. FRÉRE, Rue Jacob, 19.
En Sevilla, Farmacia de la Vidua de Espinosa.
En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

†
La Funeraria del Siglo XIX.

Gran depósito de ataúdes y urnas fúnebres de madera y metal, situado en la calle de la Cort-Real n.º 11 Gerona.

El dueño del establecimiento Joaquin Busquets, participa al público de esta Ciudad y afueras de la misma, que en el citado depósito se hallarán ataúdes y urnas fúnebres de todas clases y dimensiones, desde el infimo precio de 8 reales al de 8000. Al mismo tiempo se encarga de embalsamar los cadáveres y conducirlos donde convenga á sus interesados aunque sea á países extrangeros.

Hace presente por si alguien no quiere servirse del coche fúnebre para conducir los cadáveres á la última morada, que el indicado establecimiento cuenta con túmulos de varias clases y dimensiones á precios sumamente cómodos.

El indicado servicio es permanente tanto de dia como de noche. Los pedidos que procedan de fuera la capital serán servidos en el acto. 42-15

En la calle del Carmen de esta Ciudad hay para alquilar ó vender un huerto, bajo muy buenas condiciones.
En la imprenta de este periódico informarán. 41-42

Fotografía.

TOMÁS MARCA tiene el gusto de participar á sus numerosos clientes, que ha vuelto á encargarse de su establecimiento, sito en la Plaza de la Independencia (S. Agustin) casa de baños.

El viage que espresamente emprendió al estranero, á fin de observar los adelantos de la fotografía, le han suministrado ventajas que redundarán en beneficio de las personas que se dignen honrarle, pues ha podido conocer prácticamente la perfeccion y mejora de que es susceptible este arte. 42

REMEDIO SEGURO
PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andrea de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ameller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto aligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los pulmones su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, góla, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipitados, tosos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

Reemplazo de 1873.
En la imprenta de este diario se hallan de venta arreglados conforme al Boletín oficial, los impresos necesarios para la declaracion de ingreso de los mozos en la reserva.
Tambien hay impresos municipales y para la formacion del repartimiento industrial y de subsidio.